
DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL MIERCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 1811.

SAN FELIX DE VALOIS.

El jubileo está en la Iglesia de RR. MM. Descalzas.

Afecciones astronómicas. Sale el Sol á las 7 h. 1^{ca} y se pone á las 4 h. 59^{ca}. Es el 5 de la luna, sale á las 9 h. 56^{ca} mañ. y se pone á las 8 h. 2^{ca} nocht.

Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del Trocad.

Prim. alta á la 4 h. 30^{ca} madr. | Seg. alta á la 4 h. 53^{ca} tarde.

Prim. baxa á las 10 h. 42^{ca} mañ. | Seg. baxa á las 11 h. 2^{ca} nocht.

Concluye el artículo de ayer.

Detente mucho en Madrid y en Cadiz, pues en ambas capitales hay mucho que ver y oír para el que sabe hacerlo; pero te advierto, que en Madrid no hagas caso de los franceses sino de los afrancesados que rodean á Josef, porque de la conducta de estos deduciremos cosas muy importantes. En Cadiz verás el augusto congreso, digno de todo respeto, oirás sus sesiones; pero te quedarás en ayunas, sino sabes que unos hombres hablan como los enseñaron y otros como aprendieron. A los primeros solo convence la autoridad de los muertos, y los segundos no atienden las mas veces sino á la utilidad de los vivos. De estos principios nace la diferencia de opiniones. Oye, calla, y ven á contármelo, que acá lo glosaremos.

Sobre todo te aconsejo, que ni allí ni en ninguna parte juzgues á los hombres por lo que hablan, ni aun por lo que hacen, sino que debes procurar conocer á fondo la causa que tienen para obrar y hablar de aquel modo. Sabe que apenas el patriotismo empezó á dexarse ver entre nosotros, quando se dedicaron á acompañarle varias sabandijas que él aborrece; pero de quien pocas veces puede librarse. El caballero intriga, el licenciado cálculo, y la señora doña intriga no se apartan de su lado; y suele acontecer que yendo el patriotismo á visitar á un español, aquella importuna comitiva se apodera de la conversacion, gritan mas que el patriotismo, y el pobre hombre no acertando á distinguir las voces de unos y otros en aquella algaravia viene sin saberlo á convertirse en un egoista ó un intrigante. Pues no digo nada quando la señora ignorancia tiende su manto negro y cubre á una porcion de hombres de bien. Capaces son de perder mil reinos los que admiten el consejo de esa dama, y lo gracioso es que obran con la mejor intencion.

Con igual precaucion has de entender las voces libertad, igualdad social, justicia, filosofia &c. &c. Pero ya basta de avisos, ponte en camino, que á la vuelta veré si te has aprovechado de la leccion, y te daré otras mas importantes.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Londres 17 de setiembre.—Extracto de dos cartas del rio Janeiro con fecha de 5 de julio.—Goyeneche ha destrozado á Castelli cerca del Desaguadero, por cuya consecuencia ha tomado posesion de la Paz, Charcas y Potosi, en donde ha mandado al suplicio á varias personas. Las cartas de Buenos-ayres de junio le hacian en Cordoba del Tucuman y proximo á Velasco que se hallaba en Corrientes con 5000 hombres. Elío habia pedido socorro á la princesa del Brasil, y ya marchan las tropas portuguesas á reunirse con Velasco y Goyeneche.

El contenido de esta carta no conviene con la

siguiente de igual fecha—Montevideo continua sitiado por las tropas insurgentes, pero es probable que resista, pues tiene viveres en abundancia. Los paraguayanos han abrazado la causa de Buenos-ayres habiendo descubierto algunos agentes portugueses que introducidos allí con el ejército procuraban seducirle á favor del gobierno del Brasil. (Gibraltar Chronicle.)

Como es notoria la ligereza y aun falsedad, con que los periódicos ingleses hablan de los acontecimientos segun sus diferentes miras, no creemos que merezcan el mayor credito el contenido de ninguna de estas cartas, sin embargo que deseáramos se verificase el contenido de la primera.

NOTICIAS DEL REYNO.

Quartel general del sexto ejército 20 de octubre.

El comandante de la segunda Legion D. Pablo Mier dá parte que al dirigirse al puerto de Pajares para cooperar á una operacion con la primera division (que no se efectuó), quedó descubierto el pueblo de Almanza y alrededores adonde se reunieron los enemigos de varios puntos, los que evacuaron luego que tuvieron noticia de la aproximacion de aquella Legion, en cuya retirada hallaron en Castroañe con el esquadron de D. Benito Losada, que se habia situado para salir al encuentro del enemigo, y fué cargado el día 15 por 1500 infantes y 800 caballos, y obligado á retirarse á Sta. Maria del Rio. En esta situacion llegó el comandante Mier con 2 compañías de infanteria, que auxiliadas por 100 caballos de Losada, pusieron al enemigo en precipitada fuga. El 16 al anocheecer llegó D. Benito Marquinez con sus esquadrones, y D. Manuel Balmaseda con el suyo, en cuya consecuencia, situando á Marquinez en Villamor, á Balmaseda en S. Pedro de Valderabuey, á Losada en Calabuey, y colocandose Mier con la infanteria en Villabelasca ordenó que al ser de dia rompiese el fuego Balmaseda y que indispensablemente

toda la restante caballeria, é infanteria debia hallarse sobre Cea. Los enemigos se presentaron con 5 batallones y 100 caballos, que aprovechándose del corto tiempo que tardó Losada en presentarse, cargaron sobre la infanteria, sostenida únicamente por los caballos de Balmaseda, Carande y Melendez. Estas tropas se portaron con el mayor vigor, causando mucha pérdida al enemigo. Marquinez y Losada han atacado posteriormente al enemigo, cuyas resultas esperamos.

Coruña 31 de octubre. La Junta Superior de este Reyno, que con la mayor complacencia y agradecimiento advierte el infatigable zelo y grande interes que, de acuerdo con el Sr. Comandante General, toma el Brigadier de los exercitos de S. M. B. Sir H. Douglas, residente en esta capital, así para la seguridad y defensa del Reyno, como para ocurrir al abrigo y armamento del exercito, y hasta de las partidas de lo interior de España, franqueando los efectos que están á su disposicion, y solicitando en favor nuestro nuevos auxilios, no puede menos de hacerlo presente á los naturales de Galicia, para que vivan reconocidos á la generosa amistad y adhesion de este sabio General Britanico.

ESTADO MAYOR. SEXTO EXERCITO.

Noticias del interior de Castilla del 12 de Octubre.

Se dice que en este dia se notaba gran movimiento en las tropas que hay en Valladolid: 5 mil se han dirigido á Arévalo, 3 mil á Medina del Campo, y unos 7 mil quedan en Valladolid: no se trasluce el objeto de este movimiento; pero se presume sea porque los ingleses se acercan á Ciudad-Rodrigo.

NOTICIAS DE CADIZ.

Secretaría del gobierno.

Teniendo por conveniente el Excmo. Sr. Gobernador de esta plaza se especificuen los nombres y apellidos de los que han dado motivo á multar por no

cumplir las órdenes del gobierno se repite la nota que en total se anunció en el diario de ayer, y para no defraudar al público de las noticias que anhela, se dá este diario doble, para cumplir con lo debido á tan digno jefe, y complacer á los interesados en este papel, cuyos fines desean combinar sus editores.

Lista de los individuos que han llegado á esta bahia y de los que se han introducido en la plaza sin permiso del gobierno, y por via de indulto han satisfecho las cantidades, que se expresarán, desde el dia doce hasta el de la fecha inclusive, aplicadas para vestuarios del ejército.

Agustin Lopez 200. Pasqual Lopez 200. D. Ramon Oyiedo 200. Benito Pajares 200. Josef de los Santos por su hijo Manuel 200. Manuel Sanchez 200. Bernardo Villaverde 200. Domingo Velas y su hijo Juan 400. Juan Gonzalez, Alexandro Gonzalez, Narciso Puente y Francisco Orugu á 200 rs. cada uno 800. Andres Doheo 200. Francisco Estevez 200. Josef Manchon y Francisco Onteniente 400. Manuel de Neyra 200. Manuel Andres Alvarez 200. Juan Sanchez Movellan 200. María Mendez 100. Benito de Rivas 200. Juan Salceda y Domingo Cloys 400. Jorge Carabajillo 200. D. Ramon de Puga 200. Alberto Garcia 200. D. Josef Maria Trianes por si y su familia 1000. Juan Francisco de Paula Dominguez (ha ofrecido servir en uno de los batallones de la plaza) 500. Juan Josef del Pino (el mismo ofrecimiento) 100. Manuel de Tras Iglesias 200. Gregorio Mariño y su hijo Josef 400. Pedro Caraballo y su hijo Fernando 400. Juan Periñan y su muger Ramona Guerrero 480. Juan Alonso 240. Josefa Hidalgo casera de la casa número 56. calle de la Cruz de la Madera por haber permitido á un huésped despues de cumplido el permiso dado por el gobierno, 44. á Josef del Moral, por haber permanecido en la plaza sin permiso del gobierno, 44. = Total 8708.

Ramon de Carmona, Secretario.

Cuya cantidad se ha recibido en esta Secretaria.

Dia 15.^o Asimismo se han recibido 6672 rs. vn. por la comision de los vigilantes de marina, impuestos de multa por S. E. à los patrones siguientes:

A Antonio de Pazos 3034. à Antonio Lechuga 3228. à Josef Herrera 150. à Juan Gonzalez 260.—Total igual 6672

Dia 18. De una multa impuesta por la comisaria del Barrio del Rosario se han recibido 4 ducados de Francisco Gonzalez, mozo de la taberna de Pedro Conde, por haberle encontrado en ella gente à deshora.

Dia 19.—Una multa de cincuenta ducados impuesta por el Exmo. Sr. Gobernador de la Plaza à Juan Camiñas por haber venido de Pais ocupado por el enemigo.—Arévalo.

AVISO REMITIDO.

El Censor general, apoyo y defensa del partido sereno, morirá à fin de este mes.

Abate. ; Qué! ; à dexar vá de existir nuestro Censor general?

; Es dable?.....

Duende.....; No ha de morir?

Por fuerza: si es animal!.....

P. J. y C.

AVISO ANTICIPADO.

Tratado de funerales, dividido en quatro lecciones. En la primera se examina qual oficio es mas satisfactorio para las ánimas, si el rezado ó el cantado: en la segunda si las penas del purgatorio se disminuyen por que un túmulo tenga 4, 5, ó 6 cuerpos: en la tercera si las sobrepelises de los ministros extipendiarios de los entierros deben ser sucias ó limpias para mejor señal de duelo; y en la quarta si el dinero que se paga al

clerigote gordo estaría mejor empleado distribuyendolo entre pobres, para que rueguen por los muertos.

Se hallara á 4 rs. luego que se imprima en la libreria de Niel y puestos de papeles publicos.

AVISO—El Real tribunal del Consulado en virtud de especial comision del consejo de Regencia &c. ha determinado sacar á pública subasta 623 tercios de azucar blanca sana á 28 rs. de pta. la arroba; 97 id. con averia á 24 rs. id; 620 id. terciada, sana á 22 rs. id. y 164 id. averiada á 18 rs. id.

En cuya consecuencia los que quieran hacer postura acudirán hoy 20 á las 12 de su mañana en las casas de dicho tribunal, que se les admitirá siendo arreglada, cuyo pago ha de ser en metálico, y que la azucar ha de ser recibida en el preciso término de tres dias de verificado el remate y entregado su importe en el siguiente del recibo, pasando si gustaren á reconocerla, dirigiéndose al efecto á D. Nicolas de Herboso oficial primero de la contaduría del mismo Consulado—Josef Antonio de Hontañon, oficial 1.^o

OTRO—D. Pedro Rodríguez, teniente de rentas del casco de la ciudad de Pamplona, ha llegado á esta plaza fugado de los enemigos, y teniendo que justificar su conducta política, interin permaneció entre ellos en esta real audiencia territorial, si alguna persona tubiese que deponer en contra lo hará en el término de tercero dia.

OTRO—La fragata inglesa Sofia, capitan Guillermo Gibson, armada en guerra con 10 cañones y tripulacion correspondiente, saldrá el 30 de este corriente mes de noviembre por tener la mayor parte del cargamento asegurado. Se despacha en casa de los Sres. D. Hugo Macdermot y Compañia plazuela del carbon núm. 129.

OTRO—Se alquila en la plazuela de los Trabajos núm. 62 una sala y dos alcobas amuebladas para hombres solos con asistencia: en el cuerpo principal darán razon.

XOTRO.—La Inquisicion sin máscara, núm. II. Se despacha en los puestos de papeles públicos,

PERDIDA—La persona que hubiese encontrado una divisa ó insignia de coronel bordada de canutillo de plata que se perdió el 17 del corriente, desde Torregorda á S. Josef se servirá entregarla calle del Fideo núm. 7. quarto baxo, donde darán mas señas y el hallazgo.

VENTA—Se venden tres esterados nuevos, fábrica de Chiclana, sin estrenar de empleita superfina, lo mejor en su clase, de colores encarnado, negro y blanco. El uno para sala de doce y media varas de largo, y seis de ancho: otro para alcoba de cinco varas de largo, y seis de ancho: y otro para sala de ocho varas y dos tercias de largo, y cinco y media de ancho: están las muestras en casa de D. Juan Voto, calle de la Soledad, casa núm. 145. quarto baxo.

TEATRO—Determinada por la superioridad la apertura del teatro para hoy 20 del corriente á la hora acostumbrada, se ha aumentado el boletin de entrada hasta 3 rs. vn: los asientos de luneta, galerias y tablillas un real: seis pagarán los palcos de primera, aunque pertenezcan á particulares propietarios: cinco los de segunda; y quatro los de tercera, aplicado este aumento íntegramente á las urgencias del estado.

Solamente se admitirán abonos para la mitad del teatro, quedando la otra mitad libre para lo restante de la poblacion; estará abierta la oficina del teatro desde las 11 hasta la 1 de la mañana: y desde las 3 hasta las 5 de la tarde, para que se acuda á tomar los correspondientes boletines sin mas preferencia que el primero que se presente por ellos.

Se representa la comedia en tres actos: *El Desden con el Desden*. Concluida cantarán un duo la Sra. Manuela Morales y el Sr. Segura. Seguirán las boleras que baylarán la Sra. Martinez y el Sr. Mariano Garcia, y se finalizarán con el gracioso sainete: *El avaro arrepentido*.

En la imprenta D. de Antonio Murguía, año de 1811.